
香港文匯報訊（記者 黃子晉）五年前
的黑暴簡直是噩夢，黑衣人四處滋事，
打砸搶燒。香港一家中餐廳的老闆陳耀
雄接受香港文匯報訪問時，憶述自己曾
兩度成為暴徒的攻擊目標，僅因他公開
支持警察依法維持治安，就被貼上「藍
店」標籤：「有一次，5名黑衣人衝進
來我舖頭搗亂，我嚇退了他們。還有一
次，汽油彈扔進店裏，幸好沒有人受
傷。」
陳耀雄說，當時充滿無力感，讓他深
刻體會到社會秩序崩潰的可怕。「香港
國安法實施後，街上不再有汽油彈，客
人可以安心坐下來吃飯。」他說，猶幸
香港國安法令社會回復平靜，不用再擔
心隨時被砸店。他希望特區政府進一步
加強國民教育，讓下一代從心底熱愛祖
國，深刻明白守住國家安全的重要。

國安法為對話搭建安全平台
隨着香港國安法的實施，香港社會漸漸
走出黑暴陰霾，但長遠的穩定難以一蹴而
就。陳耀雄觀察到，即使暴力事件減少，
但香港仍有不同形式的「軟對抗」，「香
港國安法並非要抹殺多元聲音，而是為對

話搭建安全的平台，讓不同政治立場的人
能在餐桌上談笑風生，不必在街頭對峙。
有些客人即使政見不同，但他們還是會來
吃飯，我們也能和平共處。」陳耀雄認
為，這種改變源於香港國安法為社會重建
的信任感，讓市民逐步從對立走向包容，
從撕裂邁向癒合。
不過，陳耀雄認為，國安教育、愛國
教育仍要繼續。「國安教育不是『洗
腦』，而是讓年輕人明白，香港的根在
中國，國家的強大才是我們安居樂業的
後盾。」陳耀雄說。

香港文匯報訊（記者 康敬）身為土生
土長的香港青年，張霆邦日前接受香港
文匯報訪問時，談及2019年黑暴時期的
香港，指這既是香港社會的傷痕，也是
他心中的傷痛，眼見家園被暴力充斥、
街頭設施被破壞，市民出行的自由和人
身安全受到威脅，更遑論香港與其他地
方的商業往來，令他引以為傲的香港安
全與法治徹底遭打破，而他的事業發展
也因此頗受影響。
回想修例風波時期香港社會的亂象，
張霆邦坦言，這對他心理和生活的影響
都很大。當時他正在幫一家生物科技公
司對接投資人以及籌備上市事宜，需要
往返深港兩地，也恰恰是在黑暴最為嚴
重的時候。那時他常常感到不想回香
港，有同事問起原因，只能無奈道：
「覺得香港很陌生。」
張霆邦在香港出生和成長，港大畢業
後考到會計師牌，他一直都覺得香港是
一個國際大都市，香港的安全和法治更
是他深感引以為傲的事情，「這也是香
港成功的基石。但在黑暴期間，暴力充

斥着香港，街頭治安完全被破壞，朋友
之間、社會之間的撕裂，是很痛心
的。」
社會混亂對投資信心有影響，張霆邦
憶述，當時香港的金融資本界議論紛
紛，也有外國藉機唱衰香港，說香港前
景不樂觀云云，「香港當時處於混亂環
境，會影響到投資者投資香港上市公司
股票的意願。」

國安法帶來穩定
各界專注拓經濟

經歷了香港國安法實施前後香港的變
化，張霆邦更覺得安全是發展的基石。
如今，他看到香港社會多了很多新機
遇，包括開展有關低空經濟的「監管沙
盒」試點項目，以及香港與不同經濟體
之間的商業交往等，「這是香港國安法
帶給香港不同層面上的穩定局面，令社
會各界都能夠專注去思考如何發展好經
濟，利用香港國際大都會的角色，與外
企、外資加深國際交往合作。」張霆邦
說。
張霆邦認為，維護國家安全應該成為
一種價值觀，香港市民維護國家安全更
是一種義不容辭的責任。在安全的環境
下，青年的發展眼光不用局限在香港，
而是可以放眼國家，思考自己如何能夠
為國家發展作出貢獻，又為香港帶來發
展動力。
如今，安定的香港和順暢的兩地交
往，為他擔當兩地專業服務橋樑角色的
事業發展創造條件，近期也促成了內地
企業在香港試點，希望未來能推動項目
走向海外。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）
「2019年黑暴令香港社會陷入前
所未有的混亂，當時我的區議員
辦事處遭多次縱火、投擲汽油
彈，燒焦的氣味瀰漫整個空間，
被迫將辦公桌放在門外處理市民
求助，人身安全也受到威脅，需
要穿着防刺衣做街站工作。」北
區區議員姚銘接受香港文匯報訪
問時，憶起那段黑暗歲月，語氣
仍帶着沉重，「當時我勉勵團隊
不用怕，深信只要站在正義的一
邊，堅持下去，就能看到希望，
最終香港國安法的實施令香港止
暴制亂。」他說，香港市民定要
銘記過去的教訓，攜手守護這片
土地的安寧。
姚銘說，2019年黑暴期間，整

個社區秩序遭黑暴破壞，街道被掘起的磚頭堵塞，
欄杆被拆卸，銀行櫃員機被砸毀，中資商店被肆意
破壞，市民的日常生活被恐懼籠罩，居民無法正常
出行上班，學童無法安心上學，民生設施的損毀更
讓社區運作幾近癱瘓，對每一位從事地區服務的人
都是重大考驗。
「當時的攬炒派為了選票，不惜挑動仇恨情緒，

在社區製造對立。」姚銘無奈地說，過去的區議會
充斥泛政治化，許多惠民發展項目的政府諮詢工
作，都因攬炒派的阻撓而擱置，包括削減國民教育
活動的撥款，甚至試圖取消地區足球隊的資助，影
響青年體育發展。多年來涉及新界東北地區的發展
計劃、粉嶺火車站與聯和墟的行人天橋系統等，屢
屢因攬炒派為反而反的態度而受阻。「這些計劃原
本旨在為市民增加公營房屋供應、改善居住環境、

縮短通勤時間，卻因攬炒派的政治博弈被無限拖
延。」
姚銘說，香港國安法的實施，猶如「定海神
針」，讓香港從混亂的深淵中逐步走向繁榮穩定。
如今，區議會回歸服務民生的本質。「我們現在的
工作更有效率，特區政府、區議員和地區組織眾志
成城，能迅速回應居民需求。」

確保危害國安苗頭被及時遏止
長年服務社區的姚銘深明維護國家安全對做好地

區服務的重要性。「身為區議員，我們要擔當維護
國家安全的『前線哨兵』，時刻警醒，確保危害國
家安全的苗頭被及時遏止。」他說：「國家安全是
香港發展的基石，倘沒有穩定的社會環境，地區服
務一旦受阻，民生無從談起。」

港各界：國安須成為永恒深耕議題
指「軟對抗」依然存在 須通過教育培養港人護國安意識
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中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主

任夏寶龍日前在香港會展中心出席香港國安法公布實施

5周年論壇作主旨致辭時提出五個必須：必須把維護國

家安全貫穿「一國兩制」實踐的全過程；必須確保特別

行政區管治權牢牢掌握在愛國者手中；必須做到維護安

全和推動發展都堅定不移；必須切實保障香港居民人權

自由；必須保持香港的獨特地位和優勢。

香港立法會議員、地區人士、商界人士、香港青年

接受香港文匯報訪問時從自身經歷，闡釋安全對社

會、對他們自身發展的重要性。他們認為，「軟對

抗」依然存在，反華勢力賊心不死，國家安全必須成

為永恒深耕的議題，希望通過國安教育，進一步培養

每位港人維護國安的意識，他們相信只有這樣才能確

保香港不再重蹈覆轍，穩步發展。

●香港文匯報記者 黃子晉、康敬

香港文匯報訊（記者 康敬）立法會議
員葛珮帆接受香港文匯報訪問時憶述5
年前立法會的亂象。她說，那時香港大
亂，施政寸步難行，議會暴力蔓延，社
會黑白顛倒，經濟民生倒退。身為立法
會議員，她只能跟一班為反而反的人開
會吵架，想做的實事無法推進，她直言
有時感到在浪費生命。而香港國安法實
施後，在今屆立法會中，她才有機會不
被干擾地為市民、為社會做實事。
葛珮帆自2012年當選立法會議員後連
任至今。她憶述，在2014年香港發生非
法「佔中」開始，社會已經愈來愈亂
了，立法會亦然。「當時我們在議會中主要是與反
對派作鬥爭，他們為反而反，根本不考慮對經濟有
無影響、民生有無改善，總之是特區政府提出的，
他們就用盡方法去拖延、反對。」
「香港的發展離不開融入國家發展大局，但對反對
派來說，『國家』二字好似變成了他們反對的理由，例
如港珠澳大橋、西九龍高鐵站等，他們都是用各種手段
反對。現在大家見到無論是大橋還是高鐵，以及其他兩
地融合發展、粵港澳大灣區發展對香港發展是多麼重
要。」葛珮帆說。
當時議會上的暴力行為不斷升級。葛珮帆憶述：
「當時還有反對派議員要博取政治籌碼，在議會中
做出許多暴力行為，從擲雜物到擲玻璃樽，最後暴
力衝擊立法會，導致立法會癱瘓。」

對反對派來說，在立法會上可以暴
力，街頭暴力對他們來說更變成「理所
當然」的一件事。2019年，議會暴力蔓
延到街頭，香港黑暴肆虐、攬炒橫行，
香港社會的和平與安寧徹底被撕裂、打
破。她表示，當時香港社會黑白顛倒，
反對派宣揚外部反華勢力的腔調，政治
入校園，社會充斥仇恨言論。

國安法如「定海神針」撥亂反正
直到香港國安法公布實施，這根「定
海神針」令香港社會撥亂反正，在「愛
國者治港」下的立法會，行政立法關係

緊密，「大家可以有商有量，不會有議員為博眼球
而『阻住個地球轉』，不會阻住政府和社會發
展。」葛珮帆表示，這樣政府、立法會和社會各界
都可以集中力量拚經濟、惠民生、做實事。對她來
說，多年在立法會中感受到這樣正面的氛圍是難能
可貴，也真的來之不易，她希望大家都要珍惜。
「今屆特區政府和立法會積極進取，出台了很多

政策。」葛珮帆說，大家都希望能追回香港損失的
時間，為今後發展打好基礎。
葛珮帆強調：「如今不能掉以輕心，外部勢力和

『港獨』分子仍然蠢蠢欲動。」她表示，在香港國
安法的震懾下，有些人跑到外國抹黑政府、抹黑政
策，面對這些隱匿的危險，整個社會需要攜手，一
齊守護香港。

●葛珮帆 資料圖片

●國安教育可進一步培養每位港人維護國安的意識。圖為香港特別行政區國家安全展覽。 資料圖片
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●姚銘的區議員辦事處在2019年黑暴期間遭多次縱火，被迫將辦公桌
放在門外處理市民求助。 受訪者供圖

港青：護國安應成為一種價值觀議員：「愛國者治港」下立會有商有量

區議員：要擔當護國安「前線哨兵」

餐廳老闆：有國安法客人可安心食飯
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